

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, lunes 26 de Septiembre de 1904.

Nº 6.954

SECCIÓN POLITICA

REPLICA

Al distinguido escritor

D. Jacinto Soriano

En mal momento llegó a mis manos su carta. Ausente del hogar, hondamente preocupado por la salud del ser a quien más amo en el mundo, faltóme para contestarla debidamente tiempo, ocasión y ánimo. Impute, le ruego, a estas deficiencias el que mi réplica no corresponda, ni por la oportunidad ni por el contenido, a lo que de mí demandaban en este caso la cortesía y aun la gratitud.

Sí; es un hecho indiscutible, es una realidad dolorosa los que V. señala con profundo acierto. Toda o casi toda la intelectualidad española es liberal, con asomos de radicalismo. Toda o casi toda la actualidad de la vida nacional es ultramontana, con tendencias y resabios medievales. Honda excisión trabaja aquí a la conciencia colectiva. Por caso no único ni nuevo en nuestra historia, pensamiento y voluntad resultan divorciados en el alma de la patria. Por un lado van las ideas y los actos por el opuesto. Y al contemplar de que suerte toda una meritisima labor de propaganda y apostolado, todo el esfuerzo de la «étil» intelectual de España, se esteriliza y desvanece, impotente para impedir el triunfo de la más torpe, grosera y pedestre de las reacciones, natural es que el espíritu acongojado se formule a sí propio la pregunta que usted me dirige en su carta: ¿nos habremos equivocado?

Si y no. Hemos incurrido en un error de hecho, no de principio. Soñábamos, nos forjábamos ilusiones. Los que conocimos a aquella gloriosa España del 68, tan henchida, ya que no de realidades, de esperanzas, nunca pudimos creer que sobrevinieran para nuestra infortunada patria los negros días presentes. La libertad parecía definitivamente conquistada. La vieja España parecía definitivamente incorporada a la familia de las naciones cultas y resuelta a convivir con ellas en la comunidad del derecho. ¿Quién no habría esperado que, a costa sin duda de grandes luchas en premio de nobles sacrificios y de abnegaciones generosas, la semilla de la civilización acabaría por fructificar y dar cosecha ubérrima en este nuestro ingrato suelo? Tal fue nuestro error. El mismo espejismo después de todo, que ha sostenido nuestras fuerzas y nos ha inspirado aliento en el rudo batallar. Es bello equivocarse por juzgar a hombres y cosas mejores de lo que son. Sin esos engaños nunca habría tenido el mundo apóstoles, ni

mártires, ni héroes. Lejos de mí la pretensión de aspirar a tan altos títulos. Pero, en fin, si en una sociedad como la nuestra hay en luchar desinteresadamente por las ideas, en oponerse a la corriente dominante y en afrontar las hostilidades del medio, su poquito de apostolado, su miajita de heroísmo y aun su escrupulo de martirio, cuanto no hemos realizado a un engaño se lo debemos.

Es que, sin tal ilusión, no debimos hacer lo que hicimos? ¡Ah! en eso sí que no cabe extravío. Quien obra obedeciendo al imperativo del deber, al dictado de la conciencia podrá equivocarse en la apreciación de la oportunidad, en la elección de los medios; por lo que respecta a la dirección general de su conducta nunca tiene que arrepentirse. De mí sé decir que, revisada hoy toda mi labor periodística, no borraría en ella una sola línea. El vino generoso de la ilusión me animó en la labor pero no perturbó en mí el discernimiento. Y ahora, cuando la dura realidad se impone y el fracaso definitivo amaga y la esperanza casi desfallece, dispuesto me hallo como nunca a continuar la pelea, si triunfante, por la victoria; si vencido, por el honor.

El intelectualismo se malogra en España. ¡Que quiere V. amigo Soriano! El menoscabo del pensamiento está en nuestra tradición. Como los hereberes, cuya sangre circula en nuestras venas, somos los españoles austeros, bravos, sobrios, arrogantes, fanáticos, misoneistas crueles, duros de condición y muy poco intelectuales. Una fe, enemiga de toda discusión, nos ha desacostumbrado del pensar. Una moral por lo sublime inasequible, nos ha habituado a esa dislocación de la conciencia que hace los actos enemigos de las ideas. La inteligencia aquí no dirige la vida. El pueblo, el pobre pueblo, mantenido perfidamente en perpetua minoridad, no sabe, no ve. Las clases directoras, groseramente egoístas, cierran sus ojos a la razón que condena sus privilegios. Usurpadas todas las posiciones sociales por el favor o ganadas por el desmérito, nadie aquí debe nada a la virtud ni al talento. En una sociedad semejante la función del propagandista se asemeja mucho al trabajo estéril de quien machaca en hierro frío.

Pero hay que perseverar. Hay que fiar en el triunfo definitivo de la verdad y el bien. Hay que trabajar para un porvenir remoto é incierto, resignados virilmente a «sic vos no vobis» de las grandes obras colectivas. Hay que cumplir la ley eterna de la vida. Sacrificando un poco por los que vendrán pagamos apenas una parte de la deuda moral contraída con nuestros mayores que tanto por nosotros sacrificaron. Y si el esfuerzo se esteriliza, si la cosecha se pierde, si está

escrito en el libro del destino que España, antes que civilizarse, sucumba, prestemos al menos a esta ingrata patria el supremo servicio de rehabilitar su memoria ante la posteridad, demostrando que, aún en su postrer decadencia, hubo entre sus hijos hombres que supieron pensar con verdad y proceder con rectitud.

ALFREDO CALDERÓN.

Liérganos 25 de Agosto de 1904.

Ejército de paz

El celaje aplomado, cuyas nubes parecen rozar las torres y techumbres de los caseríos y predios diseminados por los montes y por la extensa planicie, se ilumina el Oriente con los vivos colores crepusculares.

Por senderos y caminos apenas se ve transitar alma viviente.

Los gallos saludan el amanecer del día repitiendo sus cantos de gallinero en gallinero, de alquería en alquería.

De los pajares y burdos lechos saltan los pequeñuelos, restregándose los ojos con sus diminutos prinos, mientras abren desmesuradamente las órbitas, veladas por la humareda que produjo el apagar del fuego que durante la noche animó el hogar, la que llena aún la habitación y mitiga la débil llama del titilante candel.

Casi a tientas, se dirigen los niños a la despensa, descuelgan un cesto que contiene su frugal comida y salen apresuradamente al campo, que cruzan silenciosos, pasando por tortuosos caminos para entrar en plena carretera, en la que se reúnen de trecho en trecho los pequeñuelos, engrosando acá y allá el grupo, que se anima a medida que aumenta gritando y riendo con estridente carjada, que se confunde con la alborazada algarabía que mueven los pájaros que abandonan el nido, con ruidoso pío.

En iontanza se distingue, medio veada por la niebla matinal, la silueta del campanario del vecino pueblo; llega el eco del acompasado tocar de la campana, cuyo sonido se percibe claramente en la tranquila atmósfera crepuscular, en medio del silencio casi absoluto del despertar.

Aquel eco suena a somatén entre el ejército de soldados diminutos que avanzan por la carretera, apremiados por el paso, andando a todo correr, tropezando, cayendo, levantándose con presteza, para no quedar rezagados.

El tiempo apremia; la campana tocó a «Escuela»; precisa llegar a punto de comenzar la clase; el ejército redobla la marcha.

¡Dejádlo pasar!

Es el ejército de paz, la legión del

progreso, las tropas de la civilización, que formaron entre montes y collados, para descender al pueblo, llegar más tarde a la ciudad y penetrar tal vez en la Corte.

¡Dejádlo pasar!

La guerra ruso-japonesa

DE PORT-ARTHUR

Londres 24.—Telégrafos de San Petersburgo que se ha reanudado el ataque a Port-Arthur.

Los japoneses enviaron al general Stoessel otra intimación para la rendición, negándose rotundamente.

LA BATALLA DE MUKDEN

—Son muy contradictorias las noticias que se reciben de Mukden.

Un telegrama comunica que han llegado muchos heridos rusos de la batalla que se están librando.

El campamento de Tie-Ling se halla muy afeitado.

Se han improvisado teatros y música siendo los oficiales los que más se distinguen por su buen humor, para alentar a la tropa.

Las tropas japonesas se encuentran a tres millas de Mukden.

MAS REFUERZOS

París.—En Odesa se encuentran ya preparados los refuerzos que han de marchar a Oriente.

Antes de partir serán revisados por el czar.

Con estas tropas saldrán cuatro ambulancias con personal suficiente de médicos, farmacéuticos, etc.

Va también con ellos personal de telégrafos.

GRAVISIMO RUMOR

—En San Petersburgo circula el rumor de que se han presentado submarinos y buques japoneses de otra índole en el mar Báltico, siguiendo la ruta que ha de seguir la escuadra rusa.

En varios puertos dinamarqueses se hallan fondeados buques de guerra japoneses que esperan sin duda el paso de la escuadra rusa del Báltico.

PIDIENDO REFUERZOS

—El jefe de los barcos rusos surtos en Port-Arthur ha teleografiado al czar encareciéndole la pronta salida de la escuadra del Báltico.

Recomienda que se dispongan los barcos que la forman a atacar al almirante Togo, en cuyo caso podrían salir del puerto los barcos encerrados en Port-Arthur uniéndoseles seguidamente.

TELEGRAMA OFICIAL

—El general Kouropatkin telegrafía que en un reconocimiento hecho por los cosacos estos tuvieron muchos muertos.

Salmerón en Barcelona

ANTES DE LA LLEGADA LOS QUE ESPERABAN

Cuando á las ocho de la mañana nos dirigimos ayer al apeadero del paseo de Gracia encontramos ya dicha vía en extremo animada con la presencia de algunos millares de hombres y mujeres, pertenecientes en su mayoría al verdadero pueblo barcelonés, que paseaban por los paseos laterales buscando el sitio más á propósito para presenciar la entrada en nuestra ciudad del ex presidente de la República española.

En compactos grupos desembocaban continuamente todas las entidades republicanas de Barcelona, pueblos agregados y poblaciones de esta y otras regiones. No tardaron, por lo tanto, en ocupar totalmente la anchurosa vía, y bajamos al andén del apeadero, donde apenas había gente.

A petición del Sr. Lerroix habíase impedido al rúbrico bajar hasta allí, y era por eso que únicamente se encontraban los íntimos del ilustre viajero y las representaciones oficiales del partido. Lerroix quedó en la plaza del paseo, frente al inconmensurable gentío. Contamos más de cuarenta representaciones, entre las que había lo mismo de Barcelona que de otras poblaciones, pertenecientes á centros, casinos, fraternidades, tertulias progresistas, etc., etc.; entre ellas vimos también á Costa.

Antes de las nueve fueron llegando trenes ligeros con gentes de los pueblos del llano que inundaban los andenes.

Y es de creer que no verían sino á tributar á Salmerón ó á la idea republicana digno homenaje, por cuanto al descender de los coches se quedaban en el andén, teniendo los empleados que argumentar no poco para convencerles de que allí no se podía estar.

AL LLEGAR EL TREN

LA CARREERA

A las nueve en punto, hora en que asomó el tren por el principio de la zanja, produjose arriba un clamoreo que pronto repercutió abajo, y tras breves instantes, en que cada cual corría á ocupar el mejor sitio posible, sonó un aplauso cerrado, unánime y atronador, que ya no dejamos de oír durante toda la mañana. Este es el modo más sencillo que encontramos de decir la verdad, sin temor de incurrir en oficiosidades ni omisiones que pudieran tener torcida interpretación.

Don Nicolás Salmerón, en los instantes en que el expreso por fuerza hubo de permanecer de más en el andén, no podía adelantar un paso en el balconcillo del coche salón que había ocupado durante el viaje. Se limitaba á contestar con el sombrero y sonreír emocionado.

Por fin hizo paso, y con él descendieron del vagón los diputados á Cortes señores Morayta, Ortega, Gil, Rodríguez, Chavarri, la Junta provincial del partido republicano, que, como ya teníamos anunciado, salió á recibirle en la estación de Reus, y otros muchos amigos del jefe de la minoría republicana del Congreso. No se dieron vivas. El aplauso continuó, sin dejar oírse ni siquiera el tren, cuando el gentío de arriba se

dió cuenta, y reanudó tan entusiasta manifestación.

La comitiva, ó, mejor dicho, el pelotón de carne humana que rodeaba al viajero, hubo de hacer alto momentos antes de llegar á la escalera lateral que da acceso al vestíbulo. Un considerable grupo de mujeres, con lazos republicanos, saludaban al señor Salmerón. Continuó éste su penosa marcha, y á paso de tortuga llegaron todos al vestíbulo, donde la policía, formando cordón, trataba de mantener el orden.

Al aparecer el gran tribuno en el dintel del apeadero se oyó un aplauso atronador y continuo, y ya fué muy difícil para los que nos encontrábamos por allí darnos verdadera cuenta de lo que pasaba. Se perdía la sensibilidad y no se oía más que un clamoreo formidable, ni se sentía otra cosa que el vaivén producido por las oleadas de gente que magullan y asfixian.

No recordamos más que Salmerón, tras no pequeña lucha, como asiento en un bando juntamente con los señores Lerroix, Corominas, Junoy, Ortega, Rodríguez, Chavarri y otros que no recordamos y una niña que, vestida de República, ocupaba el pescante del carruaje.

La ovación que el expresidente de la República española recibió desde la calle de Aragón hasta el hotel Colón fué de lo más hermoso que pueda imaginarse. De pie, sobre el carruaje, emocionado por lo imponente del espectáculo, sonreía y saludaba con el sombrero á la multitud, que desde los balcones, árboles, faroles, paseos laterales y arroyo central le aclamaba delirante.

EN EL HOTEL.—EL DISCURSO

Contar el número de personas que componían esta manifestación sería exponerse á incurrir en ridículas equivocaciones.

Cuando llegamos á la plaza de Oataluña—mucho antes que el coche, donde venía el grueso de la manifestación—la encontramos ocupada en su tercera parte. Subimos á la tribuna del hotel Colón y en tan corto espacio de tiempo notamos un aumento colosal, pues tanto por el paseo de Gracia como por la rambla de Cataluña desembocaban á miles las personas.

Media hora justa invirtió el carruaje desde el apeadero al hotel. Los últimos pasos de los caballos fueron los más lentos. Remolinos de gente se apretujaban contra la sección montada de la guardia municipal, que velaba por la conservación del orden, y cuando, tras no pocas luchas, se logró parar tranvías, coches y carros, apeóse el ilustre repúblico y entró en el hotel, oyendo una entusiasta ovación.

En el balconcillo de la tribuna saludaron al viajero insigne los señores Lletjet, Moya, Marial, Buxó, Nello, Serraciana, Lopez, Gorzalez Prats, Avila, Roqué, Passarell, Ardid, Anglés, Vallés y Ribot y otros muchos que no es posible recordar en este instante.

Al asomar don Nicolás al balcón cesó la aclamación y dijo el eminente diputado:

Correligionarios: El acto que realizáis es digno de la gran capital de Cataluña, digno del partido republicano, cuya misión, como sabéis, es redimir la patria afirmando en su in-

tegridad la soberanía del Estado y propulsando el desenvolvimiento de todas las energías nacionales. (Grandes aplausos.)

Vosotros sois, y yo he de decirlo rindiendo un tributo á la justicia, el esplendor, las verdaderas fuerzas con las que hay que reconstituir la patria. Yo tengo como el más preciado honor que haya alcanzado en mi vida el llevar la representación de esta gran ciudad de Barcelona. (Aplausos.)

Vosotros ayer, con la firme, serena é incontrastable posesión de vuestras fuerzas, ofrecíais el gran ejemplo de recibir á la representación oficial de los poderes del Estado con aquel silencio majestuoso que era la legítima expresión de vuestros sentimientos... (Los aplausos ahogan la voz del ilustre orador.)

Vosotros ahora afirmáis vuestra inflexible resolución de traer á España un régimen que sea digno de los destinos de la humanidad. (Grandes aplausos y vivas.)

Desgraciadamente en aquella hora en que debía cumplirse la justicia no estaba el partido republicano apercebido para realizar la labor de sepultar con las ruinas de la patria y del honor nacional un régimen que á tales oprobio y vergüenza nos ha llevado. (Ovación.)

Pero hoy el partido republicano está preparado y se apercibe á realizar la alteza de su misión, pues no hemos de consentir de un Gobierno, á comienzos del siglo XX, que se pongan en cuestión las más preciadas conquistas de la civilización moderna. (Aplausos.)

Nosotros queremos que se respeten todos los derechos que afectan á la sagrada intimidad de la conciencia, pero no queremos que farsantes é hipócritas se sirvan de esta arma para retener á España en el curso de la civilización y del progreso. (Grandes aplausos.)

Yo abrigo la esperanza de que afirmando á la par la resolución firme de realizar la obra de la transformación del Estado, ofreceremos garantía á todos los legítimos intereses y abriremos ancho cauce, donde el derecho facilite la restauración de las fuerzas nacionales.

Que no quede ya opresora la conciencia; que no haya esta influencia sinistra que logra el Poder, merced á la cual se hace imposible que se piense con libertad y que con serenidad se obre!

La más apremiante necesidad que existe en España es la de restaurar las condiciones dentro de las cuales no pueda el cerebro seguir atrofiado por imposiciones dogmáticas y secularas, y si orientarse en la dirección de la justicia; y en vez de todo este valle de lágrimas, con la serena posesión de aquellas condiciones, dignificada la conciencia de todos, habrá llegado el momento de que el hombre cumpla con sus destinos y que la razón sea encarnación del proceso del hombre y de las leyes naturales.

Para realizar esta misión no siento todavía, á pesar de mi edad, quebrantadas mis fuerzas, y cuando preciese la secundaré con la acción, acompañándola con la palabra, excitando á todos para que concurren á la nueva obra redentora.

Yo abrigo la confianza de que es-

tentando vuestra digna representación, podré contribuir á que España se redima por la instauración de la República. (Ovación.)

Concluyo, correligionarios, afirmando que ayer en Castilla, hoy en Cataluña, mañana en Aragón, (una voz: ¡Y en todas partes!) demostraréis ante los poderes constituidos que se hallan en situación precaria, que el verdadero soberano es el pueblo y que donde las manifestaciones populares, como en este acto, se realizan es fuerza que se quede vacío el Gobierno, pues solo la legitimidad de la soberanía de la nación debe dirigir sus destinos. (Grandes aplausos.)

Y ahora, ofreciendo aquel ejemplo que en nosotros constituye ya una arraigada virtud, disolvamos con orden para que podamos ofrecer á la faz del país esta singular acción. ¡Dónde están los republicanos está la firme y más sólida encarnación del orden público!

La ovación que siguió á las últimas palabras de Salmerón continuó durante largo rato. Hubo de asomarse por dos veces para dar las gracias al pueblo, y, finalmente, saludó uno por uno á infinidad de amigos y representantes que subieron á saludarle y felicitarle.

El señor Salmerón se muestra mucho más fuerte y grueso que la última vez que vino á Barcelona. Habla mucho con todos y demuestra en el detalle más insignificante que puede luchar mucho todavía.

El funicular despenado

LA CATASTROFE

Barcelona 23.

A las seis de la tarde de ayer estábanse verificándose las pruebas de la nueva vía que del Tibidabo parte á Vallvidrera, cuando el coche eléctrico en que iban el ingeniero electricista y dos accionistas descarriló.

La pendiente es grande en el sitio de la ocurrencia, y se supone que el coche debió volcar.

Aunque por razón de la hora era natural que la noticia circulase rápidamente, no ha sido así, por cuanto ha guardado gran reserva, aun para los Centros oficiales, á quienes se ha comunicado á las dos de la madrugada.

El suceso ha debido ser gravísimo cuando tan en secreto se ha tenido, y si se ha venido en conocimiento del hecho, débese á una pareja montada de la guardia municipal, que parece ha encontrado rastros del coche despedazado.

LOS HERIDOS

Son tres: el ingeniero director de la Compañía y dos accionistas que presenciaban las pruebas definitivas.

Por orden del médico de la Compañía, los heridos permanecen en el restaurant de Tibidabo.

SIN NOTICIAS

No se sabe á qué obedece el secreto con que se ha guardado la noticia, aunque suponemos que será para evitar que el público se retraiga de las alocuciones al Tibidabo, ante el temor de otra nueva catástrofe.

Los primeros auxilios los ha prestado el personal del ferrocarril del Tibidabo.

El herido grave es contador de la Compañía, Juan López.

MALIÓN

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Según anunciamos, ayer se celebró la Junta local de Extensión Universitaria.

En esta sesión se trazaron las líneas generales para los trabajos del curso próximo quedando acordado:

1.º Aumentar el número de vocales de la Junta con dos más, siendo elegidos por unanimidad los señores Ballester y Pons Marqués.

2.º Empezar las tareas de la institución el sábado 1.º en el local que previamente se anunciará, abriéndose la oportuna matrícula.

3.º Establecer en el local del Instituto cátedras nocturnas de las siguientes enseñanzas: Geografía é Historia, Aritmética, Geometría, Física y Mecánica, Química, Topografía, Literatura general, Francés, Inglés y Contabilidad mercantil.

La matrícula á estas enseñanzas ó á cualesquiera otras que se establecieron será completamente gratuita y los profesores no exigirán libro alguno siendo completamente libres en cuanto al método empleado y á la extensión de sus explicaciones. Se dedicará á cada enseñanza dos lecciones á la semana de una hora.

4.º El sábado 8, se inaugurarán las conferencias en la Escuela de la calle de San José disertando el señor D. Pedro Ballester sobre «El concepto de la Ley».

Antes de terminar la reunión, el señor Ballester dió lectura á una hermosa carta en la que una persona que exigía al lector el incógnito, ofrece la cantidad de 25 pesetas como premio al obrero que á juicio de la Junta más se distinga en las cátedras del próximo curso. La noble conducta del que se dice obrero de la inteligencia no necesita elogio alguno, ella sola se alaba.

La reunión acordó un voto de gracias al incógnito donante.

Mañana publicaremos el anuncio oficial de la Junta de Extensión universitaria.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Mañana publicaremos el extracto de la misma.

Por falta de postores ha quedado desierta la subasta de las obras para la construcción de la casa destinada á Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado.

A las nueve de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquin».

En el indicado buque ha llegado el alcalde de esta ciudad D. Juan Vitory acompañado de una hija.

También han llegado un capitán y un teniente de Sanidad Militar, un capitán de Estado Mayor, un capitán de Artillería, un comandante y un capitán de Ingenieros, un capitán castrense, un teniente de Infantería y el médico del Arsenal señor Zaragoza. Soan bien vendidos.

Custodiados por la banamérita han venido en el indicado vapor nueve correjondos de distintas armas los cuales pasarán á cumplir condena en la penitenciaría militar de Ibab. II.

AVISO IMPORTANTE

El Subdelegado de Veterinaria tiene en su poder 200 dosis vacuna anti-carbunclosa que pueden aprovechar los propietarios de ganados acudiendo á dicho señor con la indispensable urgencia.

Esos tubos de vacuna han sido remitidos desde Madrid al Sr. Delegado del Gobierno con las debidas instrucciones para su aplicación.

A las cinco de la tarde de anteayer, contrajo matrimonio civil ante el juez municipal de Vila-Carlos, nuestro correligionario y amigo D. Bartolomé Reus, con D.ª Antonia Yern.

Atestiguaron el acto nuestros no menos amigos D. Ratae Fà y D. José Pábio.

El cibar los novios y sus respectivas familias nuestra enhorabuena, deseando á los primeros una inacabable luna de miel.

Causa de no poder hacer operaciones en Ciudadela por el mal tiempo reinante, suspendió ayer su salida el vapor-correo «Nuevo Mahónés», habiéndolo efectuado esta mañana á hora de itinerario.

En el punto conocido por Trabucó, término municipal de Vila-Carlos, puso fin á sus días en la tarde de ayer, echándose en un pozo un vecino de esta ciudad.

Apercibido de del hecho, dióse inmediatamente conocimiento á la autoridad respectiva, la que personándose al momento disuso la extracción del cadáver y su conducción al cementerio de aquel pueblo.

Ignóranse los motivos que hayan podido inducir á este desgraciado á tomar tan fatal resolución.

Continúan llegando con sumo retraso los telegramas.

Uno de «La Marítima» anunciando la llegada á Barcelona del vapor «Menorquin», fué depositado en aquella ciudad el sábado 24 á las diez de la mañana y llegó á ésta ayer al medio día es decir que de Barcelona á Mahón tardó 26 horas.

Por el que batió el record fue uno que recibió un amigo nuestro pué tardó 43 horas en recorrer el citado trayecto.

Varias personas se han acercado á nuestra redacción quejándose de que un cercado de las inmediaciones de la calle de Bella Vista, despide un olor insoportable debido á hallarse convertido en consumidor de animales pues son tres los perros muertos abandonados en el.

Como creemos que para las numerosas personas que por allí transitan es muy perjudicial aquella pestilencia, rogamos á qui en correspondencia que averigüe lo que haya de cierto y procure imponer el debido remedio.

De cuatro á seis de la tarde de ayer se vió el paseo de Isabel II muy concurrido, con motivo de tocar en aquel aneno sitio la banda del Regimiento de Mahón.

También tocó de ocho y media á diez y media en el indicado paseo, la banda municipal que fué muy celebrada.

Continúa anclado en el puerto de Barcelona el barco-hospital ruso Orel el cual es admirado por numeroso público.

Los barquilleros han hecho estos días su agosto pues numerosos forasteros han ido á dar la vuelta al buque. Este está pintado de blanco, tiene dos chimeneas y en ambas lleva pintada una cruz roja.

Los tripulantes se han paseado por la ciudad durante las fiestas y el sábado asistieron á la corrida de toros que se dió en la plaza nueva.

COSTUMBRES POPULARES

DE MENORCA

Esta interesante obra, informe que D. Pedro Ballester, abogado de esta ciudad, dió al Ateneo de Madrid en 1902, será editada dentro de pocos días por amigos del autor.

Como probablemente no se pondrá á la venta dicha obra, sino que se hará la tirada según sea la suscripción, las personas que deseen poseerla pueden desde luego dirigirse á cualquiera de los señores que forman la comisión editora, D. José Pérez de Acevedo, catedrático del Instituto, D. Lorenzo Pons Marqués, médico, y D. Lorenzo Lafuente y Vanrell, Teniente de Intantería.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24, 7:15.

París.—Han terminado las sesiones del Congreso librepensador de Roma. Acordóse reunirse nuevamente el año 1905 en París y el 1906 en Barcelona.

Madrid 24, 8:20.

París.—Comunican de Cartagena (Colombia) que se ha solucionado satisfactoriamente el incidente ocurrido entre los gobiernos de aquella República y la norte americana.

Madrid 24, 9:30.

Comunican de Castellón que se ha desencadenado una horrorosa tormenta, habiendo quedado las calles inundadas por la fuerte lluvia caída. Han ocurrido algunas desgracias.

Madrid 24, 10:40.

«El Correo Español» desmiente el atentado de que hace días dimos cuenta haber sido objeto el pretendiente á la corona de España D. Carlos de Borbón.

Madrid 24, 11:45.

Anoche marchó para Barcelona el señor Salmerón.

Acompañante en el viaje su hijo Fabio y los diputados republicanos señores Morayta, Ortega y otros.

La despedida fué desincaida á causa de la fuerte lluvia que caía.

Madrid 25, 7:10.

Valencia.—Ha descargado sobre esta ciudad una horrorosa tormenta.

El río Turia ha aumentado su caudal considerablemente, amenazando desbordarse.

En una iglesia llena de fieles cayó un rayo no causando más que el susto consiguiente; los fieles presos de gran pánico estrujábanse para salir.

Madrid 25, 8:15.

Roma.—El papa ha dispuesto que en protesta de la celebración del Congreso librepensador de Roma, se hagan plegarias públicas y se den conferencias en todas las asociaciones católicas del mundo.

Madrid 25, 9:20.

Londres.—El instituto del Derecho Internacional de Edimburgo ha celebrado su sesión extraordinaria anual.

Se acordó enviar un mensaje al Rey de Inglaterra felicitándole por sus constantes esfuerzos en favor de la paz universal, rogándole al propio tiempo haga cuanto pueda para terminar, lo antes posible la terrible guerra ruso-japonesa.

Madrid 25, 10:25.

Zaragoza.—Se han declarado en huelga los obreros panaderos.

Con objeto de que la ciudad no quede sin pan trabajan los soldados de Administración militar.

Madrid 25, 11:00.

Roma.—Cuatrocientos congresistas acudieron en manifestación á depositar una corona al pié del monumento de Giordano Bruno.

El sabio Hæukel depositó una palma en nombre de Alemania.

M. Fournemont pronunció un discurso de tonos exaltados, elogiando la fructifera labor del sabio que se honraba.

Luego dirigiéronse frente á la estatua de Garibaldi donde fué depositada otra corona y hablaron varios oradores.

Madrid 26, 9:20.

El Rey después de detenerse algunas horas en Segovia llegó ayer á la Granja saliendo de cacería para Río-Frío.

Acompañante en la excursión cinegética, la Infanta Isabel y el doctor Alabern y otros.

Hoy marchará el señor Maura á la Granja.

Madrid 26, 10:25.

Barcelona.—El señor Salmerón sigue siendo objeto de numerosos agasajos y aclamaciones.

Diez mil republicanos reuniéronse ayer tarde en fraternal merienda campestre en honor del ilustre republicano, en la montaña del Coll.

A las tres de la tarde llegó á dicho punto el señor Salmerón celebrándose entonces la solemne ceremonia de plantar un árbol que se llamará de la libertad.

Mas tarde se dirigieron á la casa del pueblo en donde se organizó un mitin al que se calcula que asistieron mas de veinte mil personas.

Hablaron los señores Corominas, Morayta y Salmerón; este dijo que en las próximas sesiones del Congreso combatirán juntos republicanos y liberales el asunto del Concordato; negó las desavenencias que algunos periódicos han dicho existían entre los republicanos unitarios y federales y añadió que el proyecto del servicio militar obligatorio dormiría eternamente en el Senado, el sueño de los justos.

Abogó por la suspensión de los consumos.

Al terminar fué objeto de una calorosa ovación.

Madrid 26, 11:30.

Námples.—El volcán «Vesubio» aumenta por momentos su erupción.

Anoche despidió un enorme bloque de diez y ocho toneladas de peso.

La lava ha incendiado la estación funicular.

En el espacio de trece horas cuéntase que han ocurrido en el volcán unas mil setecientas explosiones.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Location/Type and Price. Includes entries for Madrid 24 Septiembre á las 16, 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Carpetas, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres id.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas.
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en **LOCION** y **BANO**, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del **ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.**

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jov y Blanco, Pla de las Bcatas, 4.—**BARCELONA.**

Deposito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**

Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Sin goma marca «Christian» todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Precios limitados

Para informes y encargos, Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10.—**MAHON**

Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

ALMACEN DE MUEBLES de

***** SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720/18, así como los 5.487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797/95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofréc á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cual quier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de enenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

La Joya del Brasil

• IMPERMEABLES •

TELAS INGLESAS, GARANTIDAS

-Calzado de goma-

-----Hules-----

Representante: **D. Miguel Thomas,**

Cardona y Orfila, 30.—MAHON

LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONA DE VAPORES

Con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de la Merced, que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 de Octubre próximo, esta Empresa ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 23, 25 y 30 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los días 25 y 27 del mismo y 2 y 4 de Octubre próximo.

Los Sres. pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta deberán reservar el talón de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en Mahón, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, 6, antes de las doce del día de salida para Mahón, con objeto de que figuren sus nombres en las relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote, si á él tienen derecho.

Precio de los pasajes de ida y vuelta

- 1.ª cámara Ptas. 26'00
 - 2.ª idem 20'00
 - Sobre cubierta 10'00
- Además satisfarán los Sres. pasaje-

ros al tomar pasaje el impuesto de transporte correspondiente á la vuelta que es como sigue:

- Ptas. 1'00 en 1.ª cámara
- » 050 en 2.ª id.
- » 0'25 en cubierta.

Mahón 19 Septiembre 1904—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

EN VENTA

Se vende una casa situada en la Calle de Santa Eulalia n.º 47 de esta Ciudad en muy buenas condiciones. Informarán Plana 80.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:
Una casa en la calle de San José número 25.

Otra casa en la calle Cos de Gracia número 19.

Dará razón el procurador D. Gabriel Orfila, Dr. Orfila, 16.

Lo está la casa Calle S. Luis Gonzaga n.º 9.

Informes en la misma.